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“aÑo 65 de la revoluciÓn”

La producción de fondos exportables en 
el territorio ha logrado avanzar durante los 
últimos tiempos y la entrega de surtidos con 
este fin en lo que va de año ya supera los 
394 millones de pesos, cifra que implica un 
sobrecumplimiento de lo previsto y un creci-
miento superior al 70 por ciento.

Según el informe presentado al último 
Consejo Provincial de Gobierno, aquí se han 
logrado consolidar casi 50 productos entre 
bienes y servicios; sin embargo, en otros 
siete se incumple lo programado, tanto en 
producciones físicas como en valores.

En esa lista desfavorable aparecen el pes-
cado congelado eviscerado de agua dulce sin 
cabeza, la langosta entera cruda, el tabaco 
torcido y en rama, el carbón, la piedra y el 
cemento mortero. 

En la estrategia concebida para el 2023 
se incorporan seis nuevos surtidos para la 
comercialización internacional durante este 
primer semestre: camarón de mar, arena, 
carbonilla, frutabomba, maracuyá y tilo.

Además, se labora con 15 formas de 

gestión no estatal con posibilidades de 
concretar estas ventas al exterior, incluidos 
siete productos que ya se encuentran en el 
mapa de exportación diseñado en el territo-
rio; asimismo, la empresa de granos Sur del 
Jíbaro continúa su consolidación como polo 
exportador de la provincia.

Por otra parte, Sancti Spíritus hoy cuenta 
con 67 proyectos de desarrollo local, de los 
cuales se ejecutan hasta la fecha 23, la ma-
yoría de ellos relacionados con la producción 
de alimentos, los cuales han creado nuevas 
capacidades productivas, mejorado los pro-
cesos tecnológicos y generado más de 90 
nuevos empleos. 

Gracias a la cooperación económica inter-
nacional se ejecutan 32 proyectos, de ellos 
cinco relacionados con la agricultura; y existe 
una cartera para la búsqueda de financiamien-
to con otros 47, muchos de ellos igualmente 
relacionados con la producción de alimentos.

Entre tanto, en materia de inversión ex-
tranjera existen 28 proyectos aprobados en 
la cartera de oportunidades del país, muchos 
de ellos también destinados a la producción 
de alimentos y otros relacionados con los 
sectores del turismo y la construcción.

Como un comportamien-
to pocas veces visto en las 
últimas tres décadas puede 
considerarse el hecho de que 
Sancti Spíritus llegue a la 
temporada ciclónica sin nin-
gún embalse bajo medidas 
de prevención hidrológica 
para garantizar la seguridad 
y operación de las obras por 
presentar problemas técni-
cos o constructivos.

Situaciones de esa na-
turaleza afectaron el sector 
hidráulico del territorio de 
forma casi ininterrumpida 
desde que en la década del 
90 del siglo pasado ocurrie-
ran fallos en los aliviaderos 
de las presas Dignorah y La 
Felicidad y luego, en el 2002, 
se produjo el deslizamiento 
en el talud de la cortina del 
embalse Lebrije.

Sobre las obras hidráu-
licas ubicadas en la cuenca 
del río Jatibonico del Sur 
se acometió desde enton-
ces un amplio programa de 
rehabilitación con vistas a 
incrementar la seguridad 
en los embalses, recuperar 
capacidades de almacena-
miento y crear condiciones 
para un mejor uso del agua 
en función de plantaciones 
cañeras, el cultivo del arroz 
y la ganadería.

Luego de concluirse en 
la presa La Felicidad los tra-
bajos de reconstrucción del 
aliviadero y de rectificación 
y alargamiento del canal 
de salida, se puso prácti-
camente fin al programa de 
rehabilitación de estas obras 
en el territorio.

Fredesmán Jiménez Bra-
vo, delegado de Recursos Hi-
dráulicos en Sancti Spíritus, 
informó a Escambray que 
La Felicidad está a plena 
capacidad de operación —57 

millones de metros cúbicos 
de agua—; no obstante, la 
inversión que prosigue en la 
Derivadora El Patio, aguas 
abajo, obliga a maniobrar con 
la capacidad de esa obra a 
la hora de manejar las aguas 
de la presa.

También precisó que, si 
bien últimamente el embalse 
Siguaney se pudo operar a 
máxima capacidad, prevale-
cía la necesidad de construir 
un parapeto en su cortina 
para evitar que las aguas 
sobrepasaran la corona, 
ejecución concluida recien-
temente, de manera que los 
embalses de Sancti Spíritus 
están para la etapa lluviosa 
en una mejor situación.

“La actual prevención 
que tiene la presa Zaza 
—920 millones de metros 
cúbicos de agua— no tiene 
nada que ver con problemas 
técnicos de la obra, es solo 

una medida de seguridad 
para operar el embalse por el 
riesgo que siempre entraña 
aguas abajo”, explicó.

“Todos los embalses es-
tán en condiciones técnicas 
para enfrentar el período de 
lluvias, a partir también de 
los mantenimientos que se 
les dan todos los años a los 
aliviaderos de compuertas 
para asegurar su funcio-
namiento, la revisión a los 
grupos de electrógenos que 
mueven esos dispositivos y 
el hecho de que el personal 
que opera las presas tiene 
experiencia en la actividad”, 
detalló.

En los días finales de 
mayo la provincia reporta-
ba un acumulado de 417 
millones de metros cúbicos 
de agua en sus embalses, 
equivalente al 35 por ciento 
de la capacidad total de lle-
nado prevista.

Crecen en Sancti Spíritus 
los fondos exportables

la entrega de productos con ese fin ya supera los 394 millones 
de pesos

Presas dejan atrás 
la prevención hidrológica
la provincia llega a la temporada ciclónica sin tener ningún 
embalse con regulaciones en el almacenamiento por problemas 
técnicos o constructivos

tras permanecer en prevención hidrológica desde 1995, la Felici-
dad recuperó la capacidad de 57 millones de metros cúbicos.

incrementar las producciones con fines exportables continúa entre las aspiraciones del territorio.
Foto: Vicente Brito
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Las de María de los Ánge-
les Quintero Fariñas —quien 
reside en el apartamento 202-
B, en el edificio 12 Plantas, 
Olivos I, Sancti Spíritus— no 
son líneas únicamente per-
sonales, sino que hablan por 
otros que también han vivido 
igual experiencia.

María de los Ángeles escri-
be a esta sección Cartas de los 
lectores para agradecer. Y lo 
deja sentado a modo de título 
en la frase que encabeza la 
misiva: 

“Agradecida por el apoyo 
del Comando Provincial de 
Bomberos de Sancti Spíritus”. 
La gratitud que ahora comparte 
tuvo su preámbulo mucho an-
tes, cuando el accidente en su 
tobillo la llevó hasta las manos 
de esos otros hombres que 
también salvan: los bomberos.

“Recientemente tuve un 
accidente al bajar las escale-
ras del edificio donde resido 
—cuenta Quintero Fariñas— y 
me fracturé el tobillo derecho, 
por lo que terminé en el Hos-
pital General Provincial Camilo 
Cienfuegos y me enyesaron ese 
pie, lo cual impidió totalmente 
apoyar el mismo.

“Quiero agradecer al Co-
mando Provincial de Bomberos 
de Sancti Spíritus por el apoyo 
brindado a mi traslado a turnos 
médicos, ya que me es imposi-
ble bajar escaleras, lo cual ha-
cen con mucha profesionalidad, 
respeto y cariño”.

Pero la asistencia a María 
de los Ángeles no es un caso 
particular, según narra. Esos 
mismos hombres han subido 
y bajado más de una vez los 
pisos del multifamiliar edificio 
para ayudar a otros. Y así lo 
resume la lectora, quien se 
atreve a multiplicar las gra-
cias de más de uno de sus 
vecinos: 

“Esto no solo ha sido conmi-
go, también con otras personas 
que viven en altos. Para ellos 
todo nuestro respeto y admira-
ción por su trabajo y apoyo, la 
mayoría muy jóvenes que han 
demostrado su valor, altruismo 
y ejemplo en varias ocasiones. 
Mil gracias”, suscribe María de 
los Ángeles.

CARTAS DE LOS LECTORES
A cargo de Dayamis Sotolongo 

Gratitud 
colectiva

El teléfono sonó insistente-
mente, pero Nadia no respon-
dió. No pudo hacerlo. Con una 
discapacidad auditiva severa, 
esa noche la auxiliar de ser-
vicio de una escuela primaria 
en Sancti Spíritus realizó sola 
la guardia obrera, si bien lo 
lógico en este caso hubiese 
sido asignarle un compañero o 
compañera. 

Ante la supuesta indisciplina, 
la solución administrativa fue la 
baja laboral, a la que sobrevino 
la reclamación de Nadia. Meses 
después, regresó a su puesto de 
trabajo no sin antes demostrar 
que se encontraba apta para 
desempeñarlo. 

Sin embargo, la historia de la 
espirituana Vivian Baracaldo tuvo 
un desenlace menos afortunado, 
al punto de verse obligada a aban-
donar su cargo como especialista 
principal del Departamento de 
Seguridad y Salud del Trabajo en 
la Empresa de Mantenimiento Vial 
y Construcciones. Además del 
trauma tras una repentina pérdida 
de la audición mientras cursaba 
el tercer año de Licenciatura 
en Contabilidad, fue víctima del 
rechazo y la discriminación que 
en ocasiones destruye los sueños 
de las personas con algún tipo de 
discapacidad. 

La actual presidenta de la 
filial de la Asociación Nacional 
de Sordos de Cuba (Ansoc) en 
el municipio espirituano cuenta 
a Escambray su testimonio que, 
según ella, visibiliza un fenóme-
no poco abordado en los medios 
de comunicación, pero que pone 
en evidencia las brechas en 
cuanto a derechos e igualdad 

de oportunidades para grupos 
vulnerables. 

En el ámbito laboral, incluso 
a nivel social y familiar, persisten 
prejuicios y estereotipos que los 
asocian a personas incapaces de 
asumir determinadas responsa-
bilidades o aportar al desarrollo. 
Tampoco ayuda el actual escena-
rio económico que limita la dispo-
nibilidad de plazas y la oferta de 
empleos en el sector estatal, muy 
deprimido por cuestiones finan-
cieras, de recursos y de acceso a 
materias primas.

Sin dar la espalda a estas 
realidades, la voluntad política del 
país es asegurar que no sea letra 
muerta el Acuerdo 9040 del año 
2021 para dar seguimiento a las 
disposiciones contenidas en la 
Convención sobre los Derechos 
de las Personas con Discapaci-
dad, aprobada en 2006. 

Mucho antes, en las déca-
das del 70 y el 80 nacieron la 
Asociación Nacional de Ciegos 
y Débiles Visuales (ANCI), la 
Asociación Cubana de Limita-
dos Físico-Motores (Aclifim) y la 
Ansoc con un valioso aporte a 
favor de la integración social de 
sus miembros, sin desconocer 
los problemas de funcionamiento 
de algunas de estas organizacio-
nes, o el hecho de que no todos 
los discapacitados se encuentren 
asociados. 

Al hacer referencia a las 
políticas inclusivas y de protec-
ción legal hacia estas personas, 
desde la propia Constitución de 
la República hasta las leyes, 
decretos, disposiciones y regula-
ciones, Yaiselín Quesada López, 
subdirectora de Empleo en la 
Dirección Provincial de Trabajo, 
reconoce la contribución del 
programa de inserción laboral 
de los graduados de la Enseñan-
za Especial. El pasado curso, 
precisa, los 56 espirituanos 
egresados de esos centros 
aptos para el trabajo accedieron 
a una plaza.

De igual manera, los Talleres 
Especiales de las Empresas de 
Producciones Varias constituyen 
la principal fuente de empleo 
para estos grupos vulnerables. 
En los ocho que funcionan en 
Sancti Spíritus se encuentran 
vinculadas alrededor de 115 
personas con limitaciones físicas 
o intelectuales. Sin embargo, los 
problemas de infraestructura de 
esas unidades, así como el défi-
cit de materia prima impiden el 
crecimiento de las producciones 
y, por consiguiente, ampliar las 
plantillas.

Las iniciativas desde los esce-
narios locales pueden revertir esta 
realidad. En Fomento, la Coopera-
tiva No Agropecuaria La Esperanza 
garantiza determinados suminis-
tros a fin de mantener activas 
algunas producciones. Que estas 
buenas experiencias se conviertan 
en regla propiciará espacios, lo 
mismo en el Trabajo por Cuenta 
Propia, las mipymes, los Proyectos 
de Desarrollo Local, o cualquier 
otra fórmula económica donde sea 
posible desarrollar el potencial que 
cada ser humano tiene más allá 
de su discapacidad.

Pero hoy muchas puertas 
permanecen cerradas; lo confirma 
Rubén Parejas, vicepresidente 
de Integración Social, Deporte 
y Cultura de la Aclifim en Sancti 
Spíritus. Además de las pocas 
oportunidades de empleo, urge 
revisar otras políticas que no 
tienen el impacto esperado y 
atentan contra la independencia 
económica de los miembros de 
estas asociaciones. 

“Existe la posibilidad de faci-
litar un capital inicial y recursos 
cuando la persona está en condi-
ciones de emprender un negocio, 
pero por lo general no se aprueba 
ninguna solicitud. A pesar de las 
políticas nacionales y los progra-
mas de empleo, falta sensibilidad 
en determinados funcionarios y 
decisores”.

Esta realidad dista mucho 
de lo regulado por Cuba en el 
Código del Trabajo, el cual ratifica 
el derecho de cada ciudadano de 
obtener un empleo atendiendo a 
las exigencias de la economía y 

a su elección, tanto en el sec-
tor estatal como no estatal; sin 
discriminación por el color de la 
piel, género, creencias religiosas, 
orientación sexual, origen terri-
torial, discapacidad y cualquier 
otra distinción lesiva a la dignidad 
humana.

Además, en su Sección 
Quinta, estipula las pautas para 
que las personas con discapa-
cidad accedan a una ocupación 
laboral, en correspondencia con 
sus habilidades. Sin embargo, en 
la práctica el instrumento jurídico 
no compromete a los emplea-
dores (estatales y no estatales) 
a incluir a estos grupos en su 
plantilla.

Sancti Spíritus —asegura la 
subdirectora de Empleo— no 
figura entre las provincias con 
muchos casos pendientes, 
aunque los actuales sistemas de 
pago y los estados financieros 
en el sector empresarial impiden 
la creación de nuevas plazas. El 
Trabajo por Cuenta Propia resulta 
lógicamente una alternativa via-
ble para quienes pueden ejercer 
la actividad desde la casa, con 
un horario más flexible, entre 
otras facilidades. 

No son pocos los retos para 
un grupo social al que no solo 
le resulta difícil acceder a un 
empleo por la inadecuada gestión 
institucional. A todas luces se 
imponen cambios más profundos 
en los modelos sociales para 
respetar los derechos de las 
personas con limitaciones físicas 
o intelectuales en la vida cotidia-
na. Hasta cuestiones tan simples 
como los términos o expresiones 
discriminatorias sugiero borrarlos 
del diccionario.

Todavía habrá que derribar 
montañas de insensibilidad. En 
ello coincide Yosbanis Rafael 
López, presidente de la Ansoc en 
Trinidad; pero el hecho de que 
dos jóvenes hipoacúsicos cursen 
la licenciatura en Turismo en el 
Centro Universitario Municipal 
resulta al menos esperanzador. 
Ambos tienen entre sus aspira-
ciones ser excelentes profesiona-
les. Que la discapacidad no sea 
impedimento.



Carmen Rodríguez Pentón

Xiomara Alsina Martínez

este mes se distribuyeron inicialmente 3 libras de arroz por consumidor. /Foto: Vicente Brito

aumentar el rendimiento por colmena será un 
paso clave para recuperar el atraso.

Foto: Cortesía de la Apicultura

¿Incertidumbre con la 
canasta familiar?

Se mantiene inestable la venta de 
materiales para la construcción 

No pocos espirituanos han 
expresado sus inquietudes 
acerca de la distribución del 
arroz de la canasta normada, 
que hasta el momento solo se 
entrega a razón de 3 libras por 
consumidor —de las 7 que debe 
recibir en el mes—, aunque esta 
no es la primera ocasión en la 
que, debido al déficit del cereal, 
el país haya adoptado la medida 
de repartirlo en dos partes.

Según Iván Padilla, director 
de la Empresa Mayorista de 
Alimentos y otros Bienes de 
Consumo en Sancti Spíritus, en 
ningún momento se ha dicho 
que los productos de la canasta 
familiar serán suspendidos, ni 
que disminuirán sus cantidades, 
solo que ante la falta de estos 
para completar la repartición se 
adoptó la variante de dividirlos.

“Ya están entrando a la 
provincia las 4 libras de arroz 
por consumidor que quedaban 
pendientes; estamos entre-
gando los granos —chícharo 
y frijol— del mes de mayo, el 
azúcar se entregó completa, así 
como la sal, y se distribuye el 
aceite de mayo según entre, y el 
café en algunos territorios de la 
provincia. Además, se completa 
la tercera vuelta de compotas, 
de las 10 que corresponden 
para el año”, aclara Iván.

Igualmente señaló que, 
aunque el pronóstico es que 
se cumpla dentro del mes la 
distribución de los productos 
de la canasta familiar, no existe 
información de cuándo estos 
arribarán al territorio, pues de-
pende de las importaciones y 
de la ejecución de un programa 
de distribución que incluye a 
todas las provincias cubanas.

Directivos del Grupo Empre-

sarial de Comercio en Sancti 
Spíritus aseguran que todos 
los surtidos previstos para 
la canasta familiar normada 
están aprobados dentro de 
una política de distribución 
nacional y por las limitaciones 
que afectan el arribo de las 
mercancías al país algunas 
se retrasan, lo que no significa 
que se dejen de distribuir a 
través de las bodegas.

De igual forma, Comercio 
aclaró que la medida adoptada 
en la provincia para la venta 
del arroz liberado, a razón de 
10 libras por núcleo familiar, 
se mantiene vigente y, según 
acuerdo de los gobiernos, en 
cada municipio se irá comple-
tando esa entrega y venta, solo 
para las zonas urbanas, en 
la medida en que la Empresa 
Agroindustrial de Granos Sur 
del Jíbaro continúe aportando 
las cantidades necesarias. 

José Luis Camellón Álvarez

La sequía clavó el aguijón
 a la Apicultura

Todavía la Apicultura en Sancti 
Spíritus tiene rastros del aguijón que les 
clavó la sequía a las floraciones de los 
ecosistemas, comportamiento que ha 
provocado atraso en la extracción de miel, 
uno de los principales rubros exportables 
del país y en el cual el territorio se ubica 
como la tercera provincia que más aporta, 
después de Matanzas y Villa Clara.

Amaury Santander Hernández, direc-
tor de la Unidad Empresarial de Base 
Apícola Sancti Spíritus, reconoció a Es-
cambray el desfavorable comportamiento 
de la producción en los primeros meses 
del 2023, como resultado del impacto 
más notable causado por la sequía en los 
últimos cinco años a la actividad.

No obstante, Santander Hernández 
significó que, asociada a la presencia 
de las lluvias, desde el pasado abril se 
aprecia una recuperación en los niveles 
productivos y se vislumbran mejores 
señales para transformar la deuda en la 
entrega de miel.

De forma particular —aseguró— 
mayo cerró con una producción de 64 
toneladas de miel, cifra que permitió des-
contar 8 toneladas al atraso, de manera 
que de las 221.7 toneladas planificadas 
hasta la fecha, se han acopiado 201.3, lo 
que representa el 91 por ciento del plan 
en los primeros cinco meses del año.

Precisó el directivo que la merma en 
la producción de miel también estuvo 
dada por los incendios en áreas rurales, 
sobre todo de enero a abril.

Si bien el período lluvioso —no las 
intensas lluvias, ni los huracanes— se 
vuelve aliado de la Apicultura y a final 
del año se concentra la etapa óptima de 

la zafra mielera, en la recuperación de la 
actividad determina también el proceso 
de trashumancia, que consiste en des-
plazar entre mayo y agosto parte de las 
colmenas hacia las costas y otras zonas 
con floraciones.

Pero, por segundo año consecutivo, la 
estrategia que busca sortear la falta de 
floraciones estables en los tradicionales 
emplazamientos de los apiarios se queda 
corta, pues ante las limitaciones con el 
combustible, de 5 600 colmenas previs-
tas a desplazar, solo se movieron 3 200, 
situación que puede repercutir en las 
cerca de 180 toneladas de miel que se 
les estiman a las floraciones del mangle 
en las cotas, señaló la propia fuente.

El incumplimiento en las entregas de los 
diferentes proveedores, junto a las limitaciones 
del combustible y de la importación de recursos, 
mantiene bajos los niveles de abastecimiento de 
los establecimientos del Comercio destinados 
a la venta de materiales para la construcción 
en Sancti Spíritus.

De acuerdo con William Pérez Julién, es-
pecialista principal de ese programa en el 
Grupo Empresarial de Comercio, de un plan 
en valores que actualmente debía sobrepasar 
los 19 millones de pesos, solo se ha vendido 
el 49 por ciento, a pesar de que las cifras 
planificadas son exiguas en comparación con 
años anteriores.

Señaló el directivo que dada esa situación, 
la mayoría de los materiales que demanda la po-
blación tienen como destino, fundamentalmente, 
las personas beneficiadas con los subsidios.

De acuerdo con William Pérez, se ha cum-
plido con las asignaciones de cemento que 
están programadas, pero son únicamente 238 

toneladas mensuales a distribuir entre los ocho 
municipios de la provincia que tienen como prio-
ridad, además de los subsidios, la construcción 
y rehabilitación por esfuerzo propio, las madres 
con más de tres hijos y las viviendas con pisos 
de tierra.

La escasa presencia de recursos en los 
patios también se debe a que entidades como 
la Empresa Productora de Materiales de Cons-
trucción incumple hasta la fecha todas las entre-
gas, también Acinox y La Universal, este último 
proveedor de cerámica y elementos de techo sin 
entregas hasta el momento. Todo lo contrario 
sucede con la Empresa de Cemento Siguaney 
y la Industria de Materiales, aunque esta última 
distribuye solo a los municipios más cercanos 
por problemas de transportación ante las limi-
taciones de combustible, detalló Pérez Julién.

A pesar de los esfuerzos de las industrias 
locales, el resto de las entidades productoras 
y las alternativas de los organismos en cada 
municipio, los más de 61 millones de pesos 
a vender en esas instalaciones durante el año 
en curso están muy por debajo de lo que se 
ofertaba a la población en etapas anteriores.

Mary Luz Borrego

La fábrica de almohadillas sanitarias 
Mathisa, de Sancti Spíritus, se encuentra 
en una pausa productiva desde finales 
de enero debido al déficit de materias 
primas, específicamente del polietileno 
con que se reviste una de las caras de 
estas compresas higiénicas para imper-
meabilizarlas.

“Todas las materias primas que utili-
zamos son importadas y en los primeros 
meses del año tuvimos limitaciones con 
el financiamiento, pero ya lo aprobaron, 
se concretaron las negociaciones con los 
proveedores y ahora estamos en espera 
de que las fabriquen”, detalló a Escam-
bray Ángel Pozo González, director de esta 
Unidad Empresarial de Base.

Según sus pronósticos, para julio ya 
deben arribar al país estos productos 
de manera escalonada —porque llegan 
de diferentes mercados, tan distantes 
como México y Finlandia—, y la planta 
se encuentra lista para comenzar inme-
diatamente a producir, incluso con tres 
turnos de labor, para lograr los 4 500 000 
paquetes previstos en este 2023. 

Sin embargo, el déficit de las íntimas 
Mariposa, que se comercializan aquí en la 
red de farmacias, pudiera persistir durante 
todo el año, porque esa cifra se queda muy 
por debajo de la cantidad de almohadillas 
que tradicionalmente se fabricaban en 

esta industria: entre 10 y 14 millones de 
paquetes.

“En enero, antes de parar, logramos 
producir 560 000 paquetes, una cifra 
cercana a lo que teníamos planificado 
para el primer trimestre del año, y consu-
mimos el ciento por ciento de la materia 
prima que teníamos en los almacenes. 
La distribución la ejecuta Encomed, pero 
hasta donde conozco ya la repartieron y 
no tienen disponibilidad de este produc-
to”, aseguró Pozo González. 

Las tres plantas de este tipo que 
existen en el país presentan similar 
panorama, que ha obligado —al menos 
en Sancti Spíritus— a reubicar a más 
de 50 de sus trabajadores fuera de la 
Unidad, a dejar  a otros 40 interruptos y 
mantener en Mathisa solo una veintena 
para preservar la vitalidad de la fábrica, 
que durante esta parada obligatoria ya 
recibió mantenimiento. 

En la planta espirituana, que abastece 
a las provincias desde Matanzas hasta 
Las Tunas, elaboran seis surtidos diferen-
tes de íntimas Mariposa, dos de los cuales 
se entregan para su venta en farmacia y 
los otros se destinan al comercio electró-
nico de Tiendas Caribe y Cimex. 

A pesar de que las almohadillas 
demandan nueve materias primas de im-
portación, que no pocas veces demoran 
en llegar al país por el bloqueo, durante 
los últimos cuatro años el colectivo no ha 
dejado de cumplir sus planes productivos.  

Mathisa en pausa
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Una inversión necesaria
el mantenimiento del dique protector de Yaguajay devolverá los parámetros 
técnicos exigidos a la obra que protege el poblado de las inundaciones del 
río máximo 

actualmente se acometen trabajos de limpieza con el empleo de equipos pesa-
dos en los puntos más importantes para la evacuación de las aguas.

Cuando en el año 2003 quedó 
en funcionamiento el dique protec-
tor de Yaguajay, muchas familias 
sintieron el alivio ante la amenaza 
y los daños de las inundaciones 
del río Máximo, que atraviesa la 
localidad.

La compleja inversión com-
prendió la construcción de un di-
que de protección que intercepta 
las aguas del Máximo antes de 
llegar a la ciudad y una porción 
de la cuenca del río Yaguajay y las 
conduce fuera del perímetro urba-
no, lo cual disminuye el peligro de 
inundaciones para los pobladores 
residentes en los consejos popula-
res de La Loma, Sansariq y Simón 
Bolívar.

No obstante, la madre natura-
leza no creyó en el intelecto huma-
no y devolvió con saña su fuerza 

en el año 2008, luego en el 2012 
y posterior al paso de la tormenta 
subtropical Alberto, el 28 de mayo 
del 2018, cuando los pobladores 
de Yaguajay sintieron nuevamente 
las crecidas. Volverían a hacer de 
las suyas el 3 de junio del 2022.

Entonces emergieron criterios 
de toda índole que cuestionaron 
las condiciones de la obra protec-
tora, pues su estado clamaba por 
un mantenimiento a casi 20 años 
de su puesta en marcha.

ACTUALIDAD A PIE DE OBRA 

Con la llegada de la primavera 
muchos pobladores de Yaguajay vi-
ven pendientes de cada parte me-
teorológico, mucho más cuando se 
anuncian intensas lluvias, el Máxi-
mo puede desbordarse a pesar de 
que para ello se requiere un dilu-
vio, poco frecuente en los últimos 
cuatro lustros, pero no imposible.

A pesar de las adversidades 

que enfrenta la economía nacional 
en el actual año, ya se trabaja en 
el mantenimiento del dique pro-
tector a Yaguajay, según declaró 
a Escambray Dixán Curbelo Obre-
gón, director general del Empresa 
de Aprovechamiento Hidráulico de 
Sancti Spíritus. 

“Aunque esta obra funciona 
adecuadamente desde el punto 
de vista técnico-ingenieril, están 
previstos en los planes de man-
tenimiento constructivo trabajos 
de desbroce de vegetación, rec-
tificación del canal de drenaje, 
conformación de taludes y des-
obstrucción de obras de fábrica, 
entre otras labores. El costo de 
las operaciones a ejecutar ascien-
de a 1 125 334.49 pesos. Con 
estas acciones se pretende llevar 
a esta infraestructura hidráulica 
a sus parámetros de diseño y al-
canzar la categoría de certificada”, 
puntualizó.

Desde inicios de mayo se la-
bora con prioridad en las zonas 
húmedas para adelantar y ganar 
tiempo a la presencia de intensas 
lluvias que caracterizan la prima-
vera, según Antonio Rodríguez Car-
menate, especialista en Recursos 
Hidráulicos. “Actualmente se aco-
meten trabajos de limpieza con el 
empleo de equipos pesados en el 
puente sobre el río Urbaza, ubica-
do en la carretera a Mayajigua, uno 
de los puntos más importantes 
para la evacuación de las aguas. 

“Esta es una de las zonas más 
difíciles —agregó—; sin embargo, 
hemos avanzado hasta un 60 por 
ciento de las acciones previstas a 
pesar de las limitaciones de com-
bustible”.

Queda trecho por recorrer, pues 
son más de 6 kilómetros de canal, 
al decir del ingeniero Carlos Liza-
ma Troyano, director de Ingeniería 
de la Empresa de Aprovechamien-

to Hidráulico, quien reconoce que 
a partir del puente de la carretera 
a Mayajigua comienza un pequeño 
corredor hasta su intercepción con 
el dique M-2, el cual recolecta los 
escurrimientos desde el Mausoleo 
a Camilo Cienfuegos y los conduce 
hasta el corredor de Centeno, y de 
allí al mar. “Esa zona también es 
objeto de limpieza para mejorar el 
drenaje”, apuntó el especialista.

PERSPECTIVAS

A pesar del vía crucis del car-
burante, para los próximos días se 
espera el arribo de casi una de-
cena de equipos que aceleran el 
ritmo de los trabajos, de acuerdo 
con las declaraciones de Curbelo 
Obregón, quien reconoce que ello 
favorecerá la limpieza de todo el 
canal y el traslado de los dese-
chos, así como de materiales de 
construcción que complementan 
las acciones de mantenimiento en 
la cortina del dique hasta llevarlo 
a la cota del proyecto inicial.

Aunque los especialistas no 
son magos ni adivinos, pues la 
naturaleza resulta impredecible, 
se impone la interrogante: ¿en 
qué medida la certificación de la 
obra aliviará las inundaciones en 
Yaguajay?

“Cuando concluya el manteni-
miento, quedarán restablecidos los en junio del pasado año el río máximo irrumpió nuevamente en el pueblo. 

parámetros técnicos que certifican 
la obra en correspondencia con su 
diseño original y cumplirá sus fun-
ciones de colectar y evacuar los 
volúmenes de agua procedentes 
del lomerío. No obstante, fuera de 
la obra existen canales y cañadas 
en ambos puentes de la carretera 
a Meneses y Mayajigua, que oca-
sionan inundaciones, e incluso tra-
bajamos en uno de ellos. También 
existe la intención, por parte del 
Gobierno local, de acometer algu-
nas acciones de limpieza en el río 
Máximo, teniendo en cuenta la obs-
trucción del cauce de este afluente 
en algunas partes”, respondió el 
director de la empresa.

Mientras continúan los tra-
bajos en el dique protector de 
Yaguajay para devolver cierta tran-
quilidad a sus pobladores, más de 
una súplica clama por que la eta-
pa primaveral no desborde el río 
Máximo, cuyo cauce en algunas 
zonas deviene zanja pestilente, 
como resultado del vertimiento de 
aguas albañales y la indisciplina 
social, que favorece la acumula-
ción de basura, escombros u otros 
desechos. Bien valen la pena al-
gunas acciones en el afluente que 
atraviesa Yaguajay, pues la obs-
trucción de varios de sus puentes 
se convierte también en aliado de 
las inundaciones.

La encrucijada del salario en Sancti Spíritus
el sueldo promedio en los sectores presupuestado y empresarial de la provincia durante el 2022 solo alcanzó los 3 916 pesos, 
cifra que lo ubica por debajo de la media pagada en el país y entre los cuatro territorios que menos abonan en la isla

Aunque a la inmensa mayoría de los cu-
banos el salario que devengan en la actua-
lidad prácticamente no les alcanza ni para 
empezar —por su escaso poder de compra 
debido a los altos precios y la elevada infla-
ción, entre otros padecimientos de la econo-
mía nacional—, en el 2022 los espirituanos 
probablemente hayan adquirido con ese di-
nero menos productos y servicios que mu-
chos de sus compatriotas.

Porque, según la publicación “Salario 
medio en cifras. Cuba 2022”, que vio la luz 
recientemente en el sitio de la Oficina Na-
cional de Estadística e Información (ONEI), 
la remuneración regular promedio que re-
cibieron los trabajadores en los sectores 
presupuestado y empresarial del territorio 

durante ese año solo alcanzó los 3 916 pe-
sos, por debajo de la alcanzada en el país 
que sumó una media de 4 219 pesos. 

En ese propio documento se evidencia 
que ese sueldo mensual ha involucionado 
durante los últimos tiempos aquí: por ejem-
plo, del 2013 al 2016 la provincia superaba 
el pago medio del país, pero del 2017 al 
pasado año quedó por debajo y en este últi-
mo se ubicó entre los cuatro territorios que 
menos abonaron en Cuba. 

A pesar de que el salario medio mensual 
ha aumentado cada año como tendencia en 
la isla desde el 2014 a la actualidad, aquí 
esa curva no ha ascendido establemente, 
pues en el 2017 y el 2018 bajó con respec-
to al año precedente.   

Aunque Escambray no pudo acceder a 
otros datos de interés relacionados con este 
tema porque la ONEI del territorio declinó 

ofrecerlos, en el sitio www.onei.gob.cu tam-
bién encontró estadísticas importantes rela-
cionadas con el salario medio mensual por 
clase de actividad económica, igualmente en 
los sectores presupuestado y empresarial.

Los trabajadores que mejor salario co-
braron fueron los ocupados en el sector 
de explotación de minas y canteras (7 061 
pesos), seguidos por los de suministro de 
electricidad, gas y agua; la construcción; 
transporte, almacenamiento y comunicacio-
nes; servicios empresariales, actividades 
inmobiliarias y de alquiler; ciencia e innova-
ción tecnológica, quienes devengaron más 
de 5 000 pesos como promedio. 

En el polo opuesto, es decir, que per-
cibieron ingresos por debajo del promedio 
nacional de 4 219 pesos, se ubicaron los 
trabajadores de la agricultura, ganadería y 
silvicultura; la pesca; comercio y reparación 

de efectos personales; hoteles y restauran-
tes; educación; salud pública y asistencia 
social; cultura y deporte; así como otras 
actividades de servicios comunales, de aso-
ciaciones y personales.

La publicación “Salario medio en cifras. 
Cuba 2022”, que elaboraron especialistas 
del Departamento de Estadísticas Sociales 
de la Oficina Nacional de Estadística e Infor-
mación, tomó como fuente para la realización 
de sus cálculos los datos provenientes del 
Sistema de Información  Estadístico Nacio-
nal mediante el Modelo No. 5202, denomi-
nado Indicadores seleccionados de empleo 
y remuneración, captado en las unidades 
presupuestadas, empresas y organizacio-
nes económicas, sociedades mercantiles 
cubanas, empresas mixtas, asociaciones y 
fundaciones y las organizaciones políticas y 
de masas. 

DIQUE PROTECTOR DE YAGUAJAY



Ana Martha Panadés
 y José Lázaro Peña 

Yo siempre supe que 
no era un niño como los 
demás, pero al confirmar 
el diagnóstico fue muy 
difícil, porque además 
tiene asociado un retraso 
mental moderado. Poco a 
poco he aprendido a co-
nocerlo mejor y descubrir 
sus potencialidades
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Frente a la televisión, Alex Fabián 
apenas reaccionaba a los estímulos 
ni a su propio nombre. “Debe ser 
algo pasajero”, pensó su madre, 
Maité Zaldívar, mientras una sensa-
ción de angustia le oprimía el pecho.

Ya en el círculo infantil, las 
educadoras llamaron la atención 
sobre otros síntomas. “El niño no 
se relacionaba con sus amiguitos 
y no podía concentrarse. Además, 
siempre tenía algo entre sus dedos: 
unas piedrecitas, algún juguete 
pequeñito o un pedacito de pan”, 
recuerda y agradece a todos los que 
la acompañaron; primero a encon-
trar un diagnóstico; luego las luces 
que brillan cuando el desaliento lo 
oscurece todo.

Por suerte, Maité buscó inme-
diatamente el criterio de los espe-
cialistas. Los exámenes confirmaron 
la causa del “raro” comportamiento 
del pequeño, siempre retraído, 
incapaz de articular palabras tan 
simples como mamá o papá y que 
permanecía horas con un juguete 
entre las manos. Conocida como 
trastorno del espectro autista (TEA), 
esta condición le ha cambiado la 
vida a Alex Fabián Arteaga Zaldívar 
y a su familia.

TRAS EL DIAGNÓSTICO, 
OTRO CAMINO ES POSIBLE

De origen neurobiológico, el TEA 
afecta la configuración del sistema 
nervioso y el funcionamiento cere-
bral. Acompaña a la persona du-
rante toda su vida y, aunque posee 
características específicas, suele 
estar asociado a otras alteraciones 
como discapacidad intelectual, tras-
tornos del lenguaje y problemas de 
salud mental.

A nivel mundial, aproximadamen-
te uno de cada 100 niños tiene au-
tismo. En Cuba la cifra de personas 
diagnosticadas ha aumentado en 
los últimos años y en ello influye un 
mayor conocimiento en torno a esta 
alteración, lo cual permite identificar 
algunas de sus manifestaciones 
desde la infancia temprana.

Los síntomas aparecen en el pri-

Más allá del autismo, el amor
la atención integral a las personas con este trastorno del desarrollo cognitivo requiere la participación de expertos de varias dis-
ciplinas de Salud pública y educación, pero nada sustituye el apoyo de la familia

mer año de vida y deben preocupar 
a los padres, tal y como alerta el Dr. 
C. Julio Vicente Castellón, profesor 
titular de la Universidad de Ciencias 
Médicas de Sancti Spíritus y líder 
del proyecto Rompimiento de mitos 
sobre el autismo. “Se dice que, si 
al menos una persona refiere tres 
de estos comportamientos, es muy 
probable que de quien hablamos 
sea autista: no responde a su nom-
bre, se resiste a las caricias, prefiere 
jugar solo y se abstrae en su propio 
mundo, no suele hacer contacto 
visual y no desarrolla o pierde la 
capacidad de hablar.

“También —agrega el experto— 
puede darse el caso de que hable 
con tono o ritmo anormal y es po-
sible que utilice voces cantarinas o 
robóticas, repita palabras o frases 
textuales sin comprender cómo 
usarlas, no exprese emociones ni 
empatía o tenga dificultad para re-
conocer señales no verbales.

“Si bien no existe una cura para 
estos trastornos, un tratamiento in-
tensivo y temprano puede hacer una 
gran diferencia en la vida de muchos 
infantes”, sostiene Julio, quien hace 
referencia al novedoso enfoque en el 
que trabaja Sancti Spíritus en aras 
de definir la modalidad de atención 
educativa que mejor se adapte a las 
necesidades del menor. 

“Este enfoque holístico tiene 
como objetivos la formación y capa-
citación de nuestros profesionales 
de diferentes áreas: genética, nutri-
ción, logofonoaudiología, psiquiatría, 
psicología, neurología y fisiatría, 
entre otros, a la par que se les da 
cabida a expertos del Sistema Na-
cional de Educación, puesto que es 
importante que los maestros estén 
preparados pedagógicamente, y 
logren enseñar al resto de los estu-
diantes el modo de comportarse con 
este tipo de niños y cómo ayudarlos 
a integrarse al grupo”.

Reconocer la condición de Alex 
Fabián ha sido tal vez la prueba 
más dura para Maité, a pesar de su 
trabajo como intérprete de lengua de 
señas y de mantener un vínculo muy 
cercano con personas sordas y en 
situación de discapacidad. 

“Quieres que tu niño te dé un 
beso o un abrazo, pero primero 

tienes que entrar a su mundo para 
esperar una señal de afecto”, con-
fiesa esta madre que tocó a las 
puertas de las escuelas especiales 
Dora Alonso, en La Habana, y Vilma 
Espín, en Cienfuegos, dos de las 
más prestigiosas instituciones edu-
cativas dedicadas a la atención de 
niños autistas en Cuba.

Con la certeza de que tomaría 
fuerte la mano de su hijo para 
descubrir ese otro camino a la es-
peranza llegó a la escuela especial 
Jesús Betancourt del municipio de 
Trinidad. Tenía entonces seis años. 
Alex ya cumplió los 13 y su madre 
se regocija con cada avance. “Mi 
hijo puede comunicarse y escribir 
su nombre. La escuela lo ayuda 
a establecer rutinas y horarios, 
además, le enseña formas para 
comunicarse y socializar”. 

LA TERAPIA DEL AMOR

El autismo es una discapacidad 
del desarrollo asociada a origen 
genético y factores ambientales. 
Vicente Castellón relata cuán com-
plejo es comunicar un diagnóstico 

a la familia. “Primero, por el poco 
conocimiento acerca de ese trastor-
no; luego por posibles negaciones 
familiares, lo cual influye en el 
desarrollo de sus habilidades y su 
integración futura”.

Cuando Maité habla de Alex le 
resplandece la mirada. “Yo siem-
pre supe que no era un niño como 
los demás, pero al confirmar el 
diagnóstico fue muy difícil, porque 
además tiene asociado un retraso 
mental moderado. Poco a poco 
he aprendido a conocerlo mejor y 
descubrir sus potencialidades. Él 
hace maravillas con la plastilina, 
por eso quiero que incursione en 
las artes manuales.

“La misma psiquiatra que lo 
atiende me recomendó tener otro 
hijo. Fue muy beneficioso para toda 
la familia. Alex es un niño muy pre-
cavido y cuida a su hermano menor 
que apenas tiene tres años. Es un 
mito eso de que los autistas son 
violentos; ellos tienen una relación 
muy bonita”. 

En coherencia con los enfoques 
integrales para el manejo del TEA, 

la provincia espirituana avanza en 
la capacitación de los recursos 
humanos que intervienen en la 
atención a las personas con esta 
discapacidad, pues no se trata de 
un trastorno infantil sino de una 
condición permanente, como sen-
tencia Vicente Castellón.

Afecto, estimulación en el hogar 
y la escuela, así como la participa-
ción de especialistas de diferentes 
áreas en la atención integral a los 
niños con estos trastornos del de-
sarrollo cognitivo resultan entonces 
la terapia más eficaz para aliviar los 
síntomas del rechazo o la soledad. 

Por ello, esta madre aplaude la 
reciente constitución de la Asocia-
ción Cubana de Personas en Situa-
ción de Discapacidad Intelectual, 
otro paso a favor de la inclusión 
social. 

“Somos muchas las familias 
que formamos parte del grupo de 
WhatsApp creado previamente. Fue 
una amiga que tiene una niña con 
síndrome de Down la que me invitó. 
He conocido historias desgarrado-
ras y, sin embargo, los padres no se 
derrumban. Eso te da mucha fuerza 
y esperanza”.

Alex Fabián es un niño especial; 
lo saben Maité y todos los que sos-
tienen su mano y abren las puertas 
de su mundo. El amor es la llave.

alex Fabián arteaga (el mayor de los niños) se comunica mejor y socializa con sus amiguitos gracias al trabajo conjunto 
de la familia y la enseñanza especial. /Fotos: Ana Martha Panadés

alex Fabián arteaga posa junto a su hermano y rompe mitos en torno al autismo. maité Zaldívar sabe que su hijo alex Fabián es un niño especial.



Lisandra Gómez Guerra
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(L. G. G.)
la máxima de la membresía espirituana es participar más activamente en la vida 

sociocultural de la provincia.  /Foto: Facebook

Soy comunista, martiano y cubano hasta la tabla 
así se define Humberto Jesús Solís angerí, quien lidera en cabaiguán el proyecto artístico-literario abdala, merecedor de la 
distinción Honrar honra, que otorga la Sociedad cultural José martí 

El olor a papel gastado aún le atraviesa 
los poros. Levanta la vista y tropieza con la 
mirada de su abuelo. Entre sus manos, un 
libro de Historia de Cuba lo obliga a romper 
la intranquilidad propia de cualquier niño de 
siete años. Lo abre y, tras leer la primera 
línea, el anciano lo sorprende.

“Decía: ‘Gracias a la generosa ayuda de 
Estados Unidos, Cuba se volvió República en 
1902’ —cuenta a la vuelta de unos cuantos 
años Humberto Jesús Solís Angerí—. Él 
enseguida saltó e insistió con tono un tanto 
incómodo: ‘Lo único que no es verdad es ese 
fragmento, porque se cogieron lo que hicimos 
en la guerra’”.

Desde mucho antes, el niño conocía de 
la trayectoria de su abuelo como mambí. Fue 
emisario de guerra y estuvo cerca de muchos 
de los próceres independentistas que hoy 
veneramos.

“Me sembró mi amor por Cuba y su cultu-
ra. Disfruto todas las expresiones musicales, 

mientras las palabras no ofendan. Respeto 
a todo el mundo, aunque piense diferente, 
siempre y cuando no me ataque”.

De andar despacio, afincado en un bas-
tón como ayuda necesaria, luego de superar 
un infarto cerebral, mochila en la espalda, 
a Humberto Jesús Solís Angerí lo conoce 
prácticamente todo Cabaiguán. No necesitó 
nacer allí para entregarle demasiados años 
de su vida en una constante labor.

“Soy de un poblado más al nor te: 
Mayajigua, en Yaguajay; pero, por cosas del 
destino, me mandaron por un año para hacer 
trabajo político-ideológico a Cabaiguán y lue-
go por cuatro años que ya llegan hasta hoy”.

Fue la época en que residió en La Habana, 
donde cursó estudios en la Escuela Nacional  
Julio Antonio Mella de la Unión de Jóvenes 
Comunistas. 

“En la capital descubrí el mundo cultural. 
Hice cosas con Moncada y el grupo Los Dan. 
Me gané el dinero como músico, pero soy 
político. Por tanto, al enviarme a Cabaiguán 
asumí responsabilidades en la refinería 
Sergio Soto, en la Asociación Nacional de 

Agricultores Pequeños, en el Partido, en el 
Sindicato de Educación… Al unísono de todas 
esas funciones me gradué como licenciado 
en Historia y Ciencias Sociales y me espe-
cialicé como profesor de Filosofía”.

Los días en que corría de una acción 
cultural a otra en La Habana lo obligaron 
en pensar cómo hacer realidad los muchos 
sueños que lo mantienen despierto.

“Me eligieron como presidente de la 
Sociedad Cultural José Martí, en Cabaiguán, 
donde hoy tenemos nueve clubes con 87 aso-
ciados. No dudé en aceptar, porque soy co-
munista, martiano y cubano hasta la tabla”.

Y justo el 20 de octubre del 2008 con-
cretó la idea que por tanto tiempo cocinaba: 
subió al escenario el proyecto artístico-
literario Abdala, con ovaciones no solo en su 
municipio sede, sino en varios rincones de 
la geografía espirituana y un poco más allá.

“El cine-teatro Rogelio Rojas se abarrota 
con cada presentación. Trinidad, Jatibonico y 
Zaza del Medio nos reciben como si fuéramos 
de ahí. Cuando el huracán Irma, llegamos a 
comunidades yaguajayenses afectadas, sin 
corriente eléctrica y aquello fue inolvidable. 
Incluso, con un grupo más reducido acompa-
ñamos a Los Lamas, en La Habana, y hemos 
actuado en el bulevar de la ciudad de Sancti 
Spíritus”.

Aferrados a la prédica martiana, los ac-
tuales 42 integrantes del colectivo —mere-
cedor recientemente de la distinción Honrar 
honra que otorga la Sociedad Cultural José 
Martí (SCJM)— regalan arte; lo mismo una 
obra teatral o un baile de danzón que una 
canción con ritmos más actuales.

“Es un todo incluido y por eso lo integran 
personas de todas las edades. Somos una 
gran familia y ensayamos sistemáticamente 
por especialidades. Hoy tenemos ya registra-
da la actuación número 155 como proyecto”.

Humberto Jesús Solís Angerí sabe que 
conducir las riendas de tantos intereses no 
es cuestión fácil. A su juicio, el amor y res-
peto han sido las claves para posicionar su 
trabajo como referente en Cabaiguán. 

No olvida los días en que permaneció 

el venidero 13 de junio se realizará la asamblea provincial, en espera del cuarto cónclave de la organización artística juvenil

en cama por un accidente cerebrovascular. 
En su puerta estuvieron diariamente todos 
los integrantes del proyecto y sus familiares 
para sobrellevar aquellas jornadas, en las 
que tampoco dejó de soñar.

“No podíamos llevar otro nombre si defen-
demos la cultura cubana. Abdala fue escrito 
por el Apóstol con solo 15 años y nos deja el 
más profundo amor a Cuba, esta tierra nues-
tra que merece todos los esfuerzos. Por eso, 
estaré junto a ellos mientras tenga fuerzas 
para enseñar la obra de Martí y alegrar la 
vida de quienes nos disfrutan”.

¿Y al frente de la Sociedad Cultural en 
Cabaiguán?

Hasta que me digan: vete. Siento un 
profundo amor por el Apóstol y la cultura. 
Me siento con las pilas cargadas y con cada 
reconocimiento aumenta, porque no solo fue 
el que recibió ahora el proyecto, sino otros 
que me han llegado a título personal. En 
Cabaiguán soy feliz desde que llegué, porque 
he logrado casi todo lo que me he propuesto.

Como parte del proceso previo 
al IV Congreso de la Asociación 
Hermanos Saíz (AHS), previsto 
en octubre venidero, los afiliados 
espirituanos revisarán de forma 
crítica todo su desempeño durante 
el último año de trabajo, a fin de 
encontrar nuevos senderos para 
acercarse mucho más a la vida 
sociocultural del territorio.

“Ha sido un período de mucho 
quehacer —reconoce Lil Laura 
Castillo, presidenta provincial de 
la AHS—. Nuestra membresía, 
reducida en número, intenta estar 
presente en todas las acciones de 
la ciudad, así como fomentar el 
interés entre los jóvenes creadores 
que aún no la integran para que se 
sientan motivados por acercarse a 
nosotros”.

Luego de realizar en marzo las 
reuniones de las secciones y las 
dos células de Trinidad y Jatibonico, 
se ha conformado una agenda pre-
via con inquietudes que mueven la 
opinión de la más joven vanguardia 
artística.

“Fueron diálogos enriquecedo-
res. Los asistentes compartieron 
sus criterios y eso siempre es 
saludable para fortalecer a la 
organización. También sirvió para 
confeccionar las boletas para elegir 
a los delegados al congreso y para 
el nuevo ejecutivo que conducirá a 
partir de ese momento toda la labor 
de la filial espirituana de la AHS”.

A juicio de la actriz, junto a esos 
intercambios han estado en cons-
tante diálogo con el sectorial de 
Cultura y Arte y el Comité Provincial 
de la Unión de Jóvenes Comunistas, 
a fin de viabilizar varias de las pro-
blemáticas planteadas.

“Entre las inquietudes que 
moverán la agenda del debate el ve-
nidero 13 de junio está la pérdida, 
otra vez, del Concurso Casatintas, 
ya que, después de otorgar dos 
premios, ha sido imposible que 
Ediciones Luminaria publique los 
textos. 

“También será tópico de análi-
sis la inexistencia de un programa 
televisivo dedicado exclusivamente 

Humberto se siente como un hijo más de 
cabaiguán./ Foto: lisandra Gómez

el proyecto artístico-literario ya registra 155 presentaciones. /Foto: la Voz de cabaiguán

al trabajo de la organización y cómo 
hacer que la Casa del Joven Crea-
dor se convierta en una institución 
con una frecuente programación”.

La Asamblea Provincial será 
escenario de la entrega de recono-
cimientos a los asociados desta-
cados y a quienes se despiden por 
llegar a los 35 años.

“Y no menos importante: volve-
remos a presentar como propues-
ta de Maestro de Juventudes a 
Juan Eduardo Bernal Echemendía, 
Juanelo, quien no ha dejado 
de ser para todos los artistas 
espirituanos precisamente eso, un 
maestro. Para alegría nuestra, el 
pasado octubre lo recibió Ernesto 
Valdés Barceló”.

Bajo el eslogan Únete al reto, 
todo el país disfruta de estas jor-
nadas de congreso, a fin de trazar 
las líneas de trabajo del quinquenio, 
con ideas como flechas que se 
juntan en el centro de una diana de 
pensamiento y compromiso con el 
arte y el proyecto político-social de 
nuestra nación.

La AHS vive días de congreso 
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lázaro figura entre los pilares ofensivos del conjunto. /Foto: Vicente Brito

Yoandy Beltrán es un atleta muy consagrado. 
Foto: cortesía de Yoanky González

Cuando Lázaro Fernández Muñoz es-
tampó una racha de siete turnos sucesivos 
bateando de hit en la subserie ante Holguín, 
reafirmaba que se ha echado la 62 Serie 
Nacional de Béisbol en un bolsillo.

Tras dos series en el banco, la segunda 
base le abrió las puertas y el muchacho ha 
respondido como uno de los pilares ofensivos 
de los Gallos, con números y acciones que lo 
reafirman cuando el calendario pesa sobre 
cuerpos y maderos.

Con 247 comparecencias y 200 veces al 
bate, Lazarito, como lo conocen, es el tercero 
del elenco que más se ha parado en el home 
detrás de Frederich Cepeda y Rodolexis Mo-
reno y el que más innings ha estado sobre 
el terreno: 454.2.

A fuerza de batazos, se ha adueñado de 
la segunda almohadilla y, a falta de dos sub-
series, resulta el hombre de mayor average 
en el conjunto (335), el máximo anotador 
de carreras (52), el segundo con mayor 
cantidad de hits (67), detrás de Rodolexis, 
con batazos de diversas dimensiones: 13 
dobles, dos triples y tres jonrones (tercero en 
extrabases). Además, figura como segundo 
en impulsadas detrás de Cepeda (27) y es el 
que más carreras ha producido (79). 

Desde las últimas ausencias en el 
equipo, le había puesto el ojo a la segunda, 
a sabiendas de que para ganársela debía 
convencer, sobre todo, al equipo de dirección, 
luego de dos campañas discretas de solo 83 
veces al bate y 229 de promedio ofensivo.  

“Me habían comentado que estaba ahí 
en la candela y debía buscarme un puesto 
en el equipo y eso me lo tomé muy en serio 
en los entrenamientos. En años anteriores 
me preparé igual, porque sabía que me saca-
rían a jugar en cualquier momento, tal como 
pasó, y me gusta lucir bien, me gusta estar 
al mismo nivel del resto de los compañeros, 
en años anteriores había jugadores de más 
experiencia, pero siempre me dieron oportu-
nidades y así me lo gané, me preparé porque 
sabía que podía ser titular y para tener una 
campaña como la que estoy teniendo.

“Jugar tanto me ha ayudado mucho a 
lograr mayor confianza en mí mismo en el 
terreno, y también la de mi cuerpo de entre-
nadores, he sabido hacer las cosas bien”.

Batear no es solo pararse en home y 
activar el madero. Eso lo ha llevado Lazarito 
al pie de la letra. “Me enfoqué en batear del 
medio del terreno hacia la banda derecha, 
antes buscaba conexiones largas, trabajaba 
para mi mano, pero con la ayuda de los 

profesores lo cambié y la mayoría de las 
conexiones han sido de esa forma. También 
me ha ayudado la rapidez en las bases, en 
Holguín por ejemplo di dos conexiones entre 
tercera y siol, me la fildearon, pero no me 
pudieron sacar out en primera, me gusta 
correr, soy explosivo”.

Una virtud destaca en su desempeño: la 
oportunidad. De 90 hombres encontrados 
en posición anotadora ha impulsado a 20 y 
mucho más que eso, en nueve veces ha sido 
para empatar o decidir, el segundo que más 
lo ha logrado después de Cepeda.

“Me ha tocado varias veces venir en esos 
momentos, es que veo y siento el juego de 
pelota, me concentro en él, estemos donde 
estemos, siempre voy mirando la situación 
que se pueda dar porque sé que en un mo-
mento adecuado me puede tocar, me preparo 
psicológicamente desde el dugout para tratar 
de hacerlo bien”.

No ha sido igual la defensa que el bateo. 
Con 13 errores en 263 lances, compila para 
951, casi todo el tiempo jugando la segunda, 
aunque también se ha desempeñado en los 
jardines izquierdo y central. Sin embargo, lo 
ha compensado con 139 outs facturados, 
111 asistencias y 27 jugadas de doble play.

“Es mi primera serie como titular en todos 
los juegos, el año pasado me preparé más 
en el fildeo porque sabía que no iba a salir 
mucho a batear. Ahora me preparé un poco 
más en el bateo y creo que me descuidé 
un poco a la defensa. En segunda algunas 
conexiones hacia la mano contraria se me 
dificultan un poquito, pero eso lo he mejora-
do. Además, muchos de los errores que he 
tenido son, como se dice en la pelota, bobos, 
que me los he buscado por apurarme. Ahora 
cada vez que termino un juego cojo un poco 
más de rollings, hago más defensa porque 
me gusta tener todo al pie de la letra”.

El campeonato pesa y, como todos, 
Lázaro lo siente: “No le voy a decir que no 
se sienten el cansancio y el agotamiento, 
son muchos juegos, algunos dobles, el sol 
está fuerte, pero siempre salgo con ganas. 
Tuve una molestia en el aductor izquierdo, 
se lo comuniqué al fisioterapeuta y le dije 
que quedara entre los dos porque no quiero 
sentarme para seguir ayudando al equipo”. 

Con Granma y Las Tunas como últimos 
rivales y tres partidos pendientes, los Gallos 
siguen en zona de clasificación. A esta hora a 
Lázaro se le activa el sueño más inmediato: 
“Espero que clasifiquemos, estamos muy 
concentrados en eso. Quiero estar en un play 
off como titular, he estado en dos, pero no he 
podido jugar, ahora quiero llenar el estadio, 
ese ha sido mi sueño”.

Sonando el madero
tras dos series en el banco, la segunda base le abrió las puertas 
a lázaro Fernández muñoz y el muchacho ha respondido en esta 
campaña con los Gallos

(E. R. R.)

 A la escasa distancia de unos días, el 
pesista espirituano Yoandy Beltrán Delgado 
volverá a ser historia. Por tercera ocasión 
competirá en unos Juegos Mundiales Espe-
ciales de Verano para personas con discapa-
cidad intelectual 

La cita será en Berlín, Alemania, del 17 
al 24 de junio. Mas, sin levantar aún ni un 
kilogramo, el pesista ganó la mejor de sus 
medallas: protagonizar esta fiesta de her-
mandad que mide, sobre todo, la voluntad y 
el empeño de los hombres.

Así lo piensa su entrenador Yoanky Gonzá-
lez, quien ha guiado sus pasos en los últimos 
siete años y ahora se ganó, por derecho 
propio, el privilegio de asistir a los Juegos.

“Es un atleta muy consagrado —dice a 
Escambray vía celular desde la escuela Soli-
daridad con Panamá, donde realiza la última 
fase de la preparación antes de partir a tierra 
europea—, se distingue por su constancia y 
la disciplina en los entrenamientos y es como 
el líder del equipo”.

Lo sabe porque lo ayuda a levantar kilo-
gramos de vida todos los días en el gimnasio 
del combinado Mártires de Barbados, de la 
ciudad espirituana. 

“Siempre sigue las indicaciones y ya por 
los años de experiencia sabe lo que le toca 
hacer. Está muy motivado por esta competen-
cia, derecho que se ganó por sus resultados 
en el más reciente campeonato nacional en 
Matanzas”.

Yoandy estará otra vez en la modalidad de 
potencia y lleva a Alemania un palmarés de 
lujo, con una medalla de oro en la modalidad 
de fuerza acostada y el bronce en cuclillas, 
peso muerto y en total en los Juegos Mundia-
les del 2011, en Grecia. También una medalla 
de bronce en el grupo M16 l, modalidad de 
agachado en las Olimpiadas Especiales de 
Juegos Mundiales de Abu Dhabi, en Emiratos 
Árabes Unidos 2019, cuando levantó 130 
kilogramos. Rozó además las medallas en la 
prueba de deadlift (peso muerto), en la que 
se ubicó en cuarto lugar. 

“Ya tiene 35 años, pero está en muy 

buena forma”, asegura Yoanky, que ahora 
complementa el trabajo de años que inició el 
profesor Leandro León y tiene en María Tere-
sa, la mamá, a la mayor de las campeonas. 

Yoandy es algo así como el eje de la de-
legación cubana que intervendrá en cuatro 
deportes de los 26 convocados: atletismo, 
bádminton, baloncesto 3×3 y levantamiento 
de pesas.

A punto de partir, logro rescatarlo de 
uno de sus momentos de intercambio, de 
los que más disfruta. Tiene a bien saludar 
desde la distancia a su pueblo espirituano, 
adelantar sus pronósticos y suscribir lo que 
ya uno sabe: “Hay que barrer allá, estoy 
contento porque este profesor me prepara y 
me enseña mucho, al igual que el otro que 
está en Sancti Spíritus, entrenamos muy 
duro, he levantado muchas pesas… Aquí nos 
llevamos como una familia”. 

Yoandy: otro levantón 
de esperanza

este atleta estará otra vez en la modalidad de potencia y lleva 
a alemania un palmarés de lujo 

La clasificación a dos de 
los eventos más importantes 
del año fue el saldo que dejó 
para los espirituanos Diorges 
Escobar y José Carlos Escan-
dón el clasificatorio de gim-
nasia artística, que tuvo por 
sede la ciudad colombiana 
de Medellín.

En una lid que contó con 
el concurso de unos 250 de-
portistas de 24 países, los 
gimnastas lograron boletos 
para los Panamericanos de 
Santiago de Chile, como par-
te de la selección masculina 
de ese deporte, mientras Es-
cobar se ganó el derecho a 
participar en el Campeonato 

Mundial, previsto en Ambe-
res del 30 de septiembre al 
8 de octubre de este año.  

Con experiencia interna-
cional en varios eventos e 
inscritos en la delegación 
cubana que asistirá a los 
Juegos Centroamericanos y 
del Caribe de San Salvador, 
el dueto espirituano, junto 
al resto del equipo, sumó 
28.366 puntos, válidos para 
un séptimo puesto.  

En el caso específico 
de Diorges, resultó el único 
cubano con boleto al Mundial 
al finalizar en el lugar 16 
en el concurso de máximos 
acumuladores, con 75.634, 

y actuaciones meritorias en 
caballo de salto, con 14.000, 
en tanto en ejercicios en el 
suelo totalizó 13.767 y en 
barra fija, 13.400, aparato en 
el que José Carlos Escandón 
compartió la sexta plaza con 
el mexicano Isaac Núñez, 
ambos con 13.367, según 
datos publicados en el sitio 
web de Unión Panamericana 
de Gimnasia.

Más allá de los saldos, 
para los cubanos esta fue 
una buena oportunidad de fo-
guearse con rivales de mayor 
nivel a los deben enfrentar en 
los juegos regionales a partir 
del 23 de junio.

Gimnastas espirituanos 
a eventos internacionales

Se trata de los deportistas diorges escobar y José carlos escandón 
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Soy un ciudadano común de este pueblo
asegura el teniente coronel rolando rodríguez carmenate, jefe del Órgano de investigación criminal de Sancti Spíritus, quien 
dialoga con Escambray a propósito del aniversario 62 del ministerio del interior 

Rolando Rodríguez Carmenate, el hombre, 
impresiona por una colosal estatura que 
obliga casi siempre a mirar hacia arriba; pero 
también por su sencillez y pose campechana, 
como si se tratase del más natural y espon-
táneo de los cubanos.  

Mas, a Rolando Rodríguez Carmenate, 
el teniente coronel, lo distingue esa especie 
de mirada insomne con la cual desnuda la 
mente de cuanto presunto delincuente es 
trasladado hasta la Unidad Provincial de In-
vestigación Criminal de Sancti Spíritus, donde 
cada día “deja la piel”, en aras de garantizar 
la tranquilidad ciudadana que tanto necesita 
la nación. 

Sin embargo, es imposible separar al ser 
humano del militar, porque la existencia solo 
toma sentido mientras se cumple con el de-
ber sagrado de defender a la Patria, asegura 
en entrevista exclusiva con Escambray.     

Este guajiro de El Jíbaro, en La Sierpe, 
muestra con orgullo una hoja de servicios 
de más de 40 años dedicados por entero al 
Ministerio del Interior (Minint). El único lujo 
de su oficina es una foto, bellamente enmar-
cada, del Comandante en Jefe Fidel Castro 
Ruz. Y es que para trabajar no le hacen falta 
comodidades. 

“Me hice instructor penal en la Academia 
Superior del Minint. Luego pasé a jefe de 
Región de Instrucción Penal, de ahí a jefe de 
Unidad Provincial de Investigación Criminal, 
luego a jefe del Órgano de Instrucción. Más 
tarde a segundo jefe de la Policía en la pro-
vincia y de ahí me desempeñé como director 
del Centro de Enseñanza Protesta de Jarao. 
Durante un año y medio fui jefe del Minint 
en Trinidad y con el mismo cargo pasé para 
Cabaiguán”.

de privación de libertad. Tenemos cuatro 
unidades en el territorio: la Unidad Provincial 
de Delitos Comunes, la Unidad Provincial 
de Delitos Contra la Seguridad del Estado, 
la Unidad Provincial de Enfrentamiento a la 
Criminalística y el Laboratorio Provincial de 
Criminalística.

Tenemos además una estructura que 
incluye a numerosos instructores penales 
que enfrentan la situación operativa de cada 
momento, con un personal joven pero prepa-
rado, y que sigue capacitándose en virtud de 
las nuevas exigencias y las modificaciones 
de las leyes.

Muchos consideran que se necesita una 
dosis extra de valor para mirar de frente 
a un asesino, a un violador, y no perder la 
compostura, ni por un segundo. ¿Qué tan 
difícil puede ser esto para usted?

El trabajo que nosotros desarrollamos 
es complejo, porque chocas con asesinos, 
violadores, personas que han cometido 
agresiones sexuales. Nos caracterizamos 
por hacer un proceso justo. 

Por mucho rechazo que tengan socialmen-
te estos delitos y los delincuentes, tenemos 
que garantizar todos sus derechos, su defen-
sa y su integridad física. A ellos los tratamos 
de manera respetuosa, pero nos corresponde 
buscar las pruebas para entregarlas a Fisca-
lía y que sean juzgados en correspondencia 
con el delito cometido.

¿Cómo no trasladar al hogar todo el 
estrés acumulado durante el día? 

El trabajo no termina en horas de la 
tarde; el trabajo más fuerte inicia en horas 
nocturnas, en la fiesta, en la oscuridad. Hay 
noches que no dormimos dirigiendo procesos 
que requieren de la presencia del jefe. 

Estamos en el centro de Cuba, nos 
atraviesan todas las vías de comunicación 
principales y estamos claros de que no pue-
de existir impunidad contra el malhechor. El 
pueblo necesita tranquilidad y para eso hay 

que trabajar a cualquier hora, sin descanso 
a veces, con el fin de cumplir las misiones. 

Así es la vida de todas nuestras fuerzas, 
las cuales están convencidas de que el 
trabajo es así y la familia lo debe entender.

¿El caso más complejo que ha enfrenta-
do en estos 40 años?

Nos correspondió enfrentar de conjunto 
con el Departamento Técnico de Investiga-
ciones una cadena delictiva de hechos de 
hurto y sacrificio ilegal de ganado mayor en 
seis provincias cubanas.

Hicimos un equipo de trabajo consoli-
dado y se logró establecer siete cadenas 
delictivas en todo el territorio nacional. Se 
esclarecieron 178 hechos de este tipo con 
sus autores confesos, todas las pruebas, 
los modos de operar con autos de turismo 
rentados y las causas y condiciones que 
los propiciaron.

Los autores comenzaron por el traslado 
de ron, luego pasaron al traslado de azúcar 
y llegaron al ganado mayor. Había que cor-
tar aquella cadena delictiva y el trabajo fue 
muy fuerte, coordinado y dio los resultados 
esperados en la misión. También el trabajo 
en equipo ha permitido esclarecer varios 
asesinatos y otros hechos violentos. 

Da mucha satisfacción la entrega públi-
ca de bienes sustraídos. Es reconfortante 
ver cómo determinadas familias, personas 
afectadas reciben de nuevo sus propiedades, 
su televisor, su equipo. Es bueno apreciar la 
satisfacción que siente la población.

¿Es difícil atender a la familia de los 
implicados en delitos de asesinato?

Siempre les inculcamos a nuestros traba-
jadores el trato justo a los familiares de las 
personas que están detenidas o en proceso. 

A diario se presentan familiares que 
tienen sus hijos detenidos y siempre se 
les trata de explicar la situación del de-
tenido, su estado de salud, cuando hay 
que trasladarlo a otro centro de atención 

médica y cuando necesita el suministro de 
medicamentos.

Los indicadores de quejas por tratos 
inadecuados en nuestras unidades son 
cero por la manera en la cual manejamos 
este asunto.

La nueva Ley de Procedimiento Penal 
incluye esos derechos y tenemos que velar 
por su cumplimiento. Es también un deber 
nuestro hasta garantizar los elementos nece-
sarios para la defensa del acusado.

¿Qué siente cuando, tras días de arduo 
trabajo, los implicados finalmente confiesan 
su culpabilidad en los casos más connota-
dos?

La ley establece el derecho a declarar 
o no, incluso asistido por un abogado. En 
nuestro proceso el fin es que quien ha 
cometido un delito confiese para que así 
pueda ser educado y pueda sentir también 
el arrepentimiento.

Se siente mucha satisfacción cuando se 
logra llevar al final cada caso, sobre todo 
los que llevan tiempo y mucho trabajo para 
esclarecerlos. Siempre pensamos no solo en 
la familia del procesado, porque el afectado 
también tiene sus derechos, tiene una familia 
que espera justicia y cada vez que contribui-
mos a eso nos sentimos bien.

Hay figuras delictivas que nos comprome-
ten mucho más, que hay que esclarecerlas y 
presentarlas ante el tribunal, como los delitos 
contra menores, la violencia contra jóvenes, 
las violaciones. Todo esto tiene mucho recha-
zo popular y hay que trabajar duro para que 
se haga justicia.

Hay que estudiar y estar actualizados, no 
solo en el uso de la tecnología, sino también 
sobre todo en lo político y lo ideológico. A un 
oficial del Minint no le pueden faltar autoridad 
y moral elevadas; mucho sacrificio, sencillez 
y consagración al trabajo. Ser un ejemplo 
ante la familia, los compañeros y la sociedad.

El trabajo no termina en 
horas de la tarde; el trabajo 
más fuerte inicia en horas 
nocturnas, en la fiesta, en la 
oscuridad. Hay noches que no 
dormimos dirigiendo procesos

Da mucha satisfacción la 
entrega pública de bienes sus-
traídos. Es reconfortante ver 
cómo determinadas familias, 
personas afectadas reciben de 
nuevo sus propiedades

Desde el 2011 es el jefe del Órgano 
de Investigación Criminal en la provincia, 
tamaña responsabilidad que comparte jun-
to a las obligaciones propias del esposo y 
padre que es.  

“Tengo una familia compuesta por mi 
esposa, cuatro hijos: tres varones y una 
hembra, y te confieso, con plena satisfac-
ción, que siempre he recibido el apoyo de 
ellos. El trabajo limita mucho, pero busco 
tiempo para atenderlos. Sin eso es imposi-
ble desempeñar mis funciones dentro del 
Ministerio del Interior”.

¿En qué consiste el trabajo del Órgano 
de Investigación Criminal?

Comprende la investigación de los 
hechos de mayor gravedad que ocurren 
en la provincia, los hechos que tienen un 
marco sancionador de más de tres años 

¿Alguien ha atentado contra su vida 
alguna vez?

Cuando se trabaja con honestidad, sin 
excesos, dando tratamiento justo a cada 
caso no ocurren cosas así. Soy un ciudadano 
común de este pueblo que camina por las 
calles, visito lugares y nunca he tenido un 
problema. 

Hay personas procesadas que un día 
se te acercan y te dicen que las trataste 
bien, sin abusos y con respeto y eso te 
da mucho orgullo y satisfacción. Sientes 
que eres justo y que los implicados así lo 
reconocen.

Yo me siento muy orgulloso de mi trabajo 
dentro del Ministerio del Interior, porque me 
ayudó a ser un mejor ser humano, a com-
prender mejor el contexto que me rodea y a 
que mi familia y mis cuatro hijos se sientan 
orgullosos de mí.


